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巴丹吉林沙漠 -沙山湖泊群申遗迎检

工作推进会在京召开

4月19日，由内蒙古自治区林业和草原局主办的“巴

丹吉林沙漠 - 沙山湖泊群申遗迎检工作推进会”在北京

召开。国家林草局原总经济师张鸿文、自然保护地管理

司副司长严承高，中国风景名胜区协会会长王凤武，自

然保护地管理司自然公园管理处（自然遗产管理处）三

级调研员孙铁、助理研究员何露，以及内蒙古自治区林

草局党组成员、副局长王才旺及自然保护地管理处处长

张宏，阿拉善盟二级巡视员、中共阿拉善右旗委书记杨

海、内蒙古自治区阿拉善盟林草局二级调研员乔永祥、

中共阿拉善右旗委常委、人民政府常务副旗长张光辉、

阿拉善右旗林草局局长王宏己以及阿拉善右旗林草局、

沙漠世界地质公园、中国风景名胜区协会等有关人员参

加了会议。

本次会议由王才旺主持，会议主要围绕巴丹吉林沙

漠 - 沙山湖泊群申遗工作进展现状、迎接 IUCN（世界自

然保护地联盟）专家实地考察评估准备工作以及后续申

遗工作进行了详细汇报和讨论。

张光辉首先就阿拉善右旗人民政府关于巴丹吉林沙

漠 - 沙山湖泊群申报世界自然遗产各项重点工作的推进

情况进行了汇报。他主要从申遗宣传、设施建设、接待

优化、生态建设、环境治理等方面进行了详细说明，同

时指出了实地模拟评估、技术论证材料中的一些问题，

并对下一步工作提出意见和建议。

中国风景名胜区协会申遗工作组成员汇报了 2020

图为巴丹吉林沙漠
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协会要闻

（中国风景名胜区协会秘书处外联与研究中心）

漠湖泊群的生态保护依然是需要重点关注的事情，要加

强沙漠湖泊群水资源保护管理，以及控制周边民宿建设、

减少污染等。他根据以往中国世界遗产的申报经验提出

下一步工作要积极加强与中国联合国教科文组织全国委

员会沟通协调，加快落实 IUCN专家实地考察评估工作，

确保巴丹吉林沙漠 - 沙山湖泊群申遗工作顺利进行。王

凤武表示，中国风景名胜区协会将继续加强与内蒙古自

治区林草局、阿拉善盟及阿右旗的沟通联络，紧密合作，

在国家林草局的指导下做好巴丹吉林沙漠 - 沙山湖泊群

世界自然遗产提名地申报工作。

会议期间，与会人员就申遗工作中的实际问题和下

一阶段的工作内容进行了密切、细致地沟通，交流了工

作意见。

严承高作总结发言，他指出申遗工作进入关键时期，

要逐条梳理现阶段的所有事项，要重视技术问题，将工

作做得更加细致扎实，要始终将生态保护放在全局工作

重中之重的位置。同时，主管部门、自治区以及协会三

方在明确各自职责、分工的基础上要继续保持密切沟通，

通力合作将申遗工作稳步向前推进。

关于征集《景区玻璃栈道安全监测技术规程》

团体标准参编单位的通知

各有关单位：

为进一步引导景区玻璃栈道有序规范化建设，切实保障景区玻璃栈道运营管理的安全，推进景区玻璃栈道建设与

智慧景区、数字景区建设标准配套协调，根据《团体标准管理规定》的相关规定，中国风景名胜区协会批准立项《景

区玻璃栈道安全监测技术规程》团体标准。全国智能建筑及居住区数字化标准化技术委员会（SAC/TC426）( 以下简

称全国智标委 )联合中大检测 (湖南 )股份有限公司等多家行业单位将开展标准编制工作。

现公开征集标准编制单位，具体事项通知如下：

年10月国检之后技术材料准备等相关工作的进展情况，

并就为迎接 IUCN 专家实地考察评估所做的准备工作进

行了详实汇报。汇报内容主要包括专家考察评估日程详

细安排、巴丹吉林沙漠 - 沙山湖泊群申报世界遗产提名

地资源及价值介绍视频、IUCN 专家实地评估相关工作介

绍视频、考察指南手册、考察点线路图、解说词、展示

板以及国际专家检查评估时需要召开的申报世界遗产汇

报会、遗产所在地利益相关方座谈会和国际专家考察评

估情况反馈会的会议议程安排等工作。

会上，王凤武对巴丹吉林沙漠 - 沙山湖泊群申遗工

作整体情况进行了介绍发言，指出巴丹吉林沙漠 - 沙山

湖泊群申报世界自然遗产已进入最后重要阶段，强调沙
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罗浮山风景名胜区“三村一区”村庄规划

为贯彻落实党的十九届五中全会和中央经济工作会

议、中央农村工作会议精神，以及全国农业农村厅局长

会议部署，打造农业全产业链，提升乡村产业链供应链

现代化水平，促进农村一二三产业融合发展，丰富乡村

经济业态，构建现代乡村产业体系，拓宽农民增收渠道，

扎实推进“十四五”乡村产业工作开好局、起好步，农

业农村部制定了《2021 年乡村产业工作要点》。

2021 年是“十四五”开局之年，做好乡村产业工作

具有特殊重要性。总体思路是：坚持以习近平新时代中

国特色社会主义思想为指导，坚持稳中求进工作总基调，

立足新发展阶段，贯彻新发展理念，构建新发展格局，

以推进高质量发展为主题，以深化农业供给侧结构性改

革为主线，以农村一二三产业融合发展为路径，围绕“保

供固安全、振兴畅循环”，依托乡村特色优势资源，强

化创新引领，聚集资源要素，纵向拓展农业增值增效空间，

横向拓展农业功能价值，打造农业全产业链，构建现代

乡村产业体系，把产业链主体留在县域，让农民更多分

享产业增值收益，为乡村全面振兴和农业农村现代化提

供有力支撑。

乡村振兴是广东省博罗县委、县政府重点推进的工 

作之一。为了确保乡村振兴发展战略扎实推进和有效实

施，博罗县罗浮山风景名胜区管委会委托中国风景名胜

区协会规划设计中心和上海同异设计公司承接“三村一

社区”村庄规划（酥醪村、下浪村、澜石村、水果场社区）

的编制工作。中国风景名胜区协会顾问、兼顾问总规划

师付殿起、副秘书长陈倩妮，上海同异国家公园规划所

所长金英以及联合体项目团队人员一行日前赴广东省惠

州市博罗县，就“三村一社区”村庄规划（酥醪村、下

浪村、澜石村、水果场社区）进行实地调研。并与罗浮

山风景名胜区管委会常委王玉添、管委会副主任冯志翔、

一、征集范围

相关行业及各相关领域的企事业单位、科研院所等具有独立法人资格的机构均可选派专家，根据要求参与标准编

制工作。编制单位应在相应领域内具有较高技术水平或综合竞争力强或具有其他代表性。

二、申报要求

申请参加标准编制的单位，请填写《标准参编申请单位信息登记表》（见附件），并将申请表（盖章电子版）反

馈至全国智标委联系人，申请截止时间至 2021 年 5 月 15 日。

三、联系方式

联系人：朱  芳 张  伟

电  话：15810782746 13810506578

邮  箱：297503600@qq.com

团体标准参编单位通知详情请访问中国风景名胜区协会官方网站（http://www.china-npa.org/）或公众号。



www.china-npa.org04  专题报道

  责任编辑：周红霞 王钰莹                                                                                         出版日期：2021年4月22日

设；在景点建设方面，需要进行深入挖掘，结合地方文

化底蕴，引进文旅项目打造亮点，从而带动风景区的影

响力；加大调研力度，县领导和市有关部门应共同参与，

全面统筹。

李先霞对自然保护区与风景名胜区的现状发展问题

发表了意见和建议。他说，自然保护区此前进行了自然

保护地的优化整合，但目前还是面临许多历史遗留问题，

规划滞后，跟不上发展需求；之前计划将保护区内两万

亩地调出给风景名胜区，规划已上报但未能批复；山上

三个景区包括黄龙景区、飞云顶景区和酥醪景区的游赏

设施和基础设施待完善，可进行串连发展，开发连片打

造；山下需要编制的详细规划也要结合风景区启动总规

修编。罗浮山中医药文化和康养文化产业发展和传承，

希望能够在此次规划中得到体现和指引。

吴立峰对风景区内涉及横河镇的区域表达了诉求。

他提出，风景区总规涉及横河镇的四个村庄，希望在规

划时进行统筹考虑，建议将村庄建成区调出风景区范围，

如果不能调出，能否降低建设限制要求，为民生和项目

发展提出指引；并希望显岗接待服务区详规能否融入横

河镇的项目进行统筹考虑；总规范围内的四个涉及横河

镇的村庄有意向进行村庄规划来解决当地村庄的产业推

广和建设发展等问题。

本次“三村一区”规划编制将以习近平总书记关于

“三农”工作的重要论述为指导，按照产业兴旺、生态

宜居、乡风文明、治理有效、生活富裕的总要求，坚持

党管农村、农民主体、多方投入、共建共享的基本要求，

以推进产业振兴、人才振兴、文化振兴、生态振兴、组

织振兴“五个振兴”为抓手，以提升城乡基础设施一体

化水平、城乡公共服务均等化水平、高质量稳定脱贫水

平“三个提升”为重点任务，对博罗县实施乡村振兴战

略作出阶段性谋划，细化实化工作重点、政策措施、推

进机制，部署重大工程、重大计划、重大行动，确保乡

村振兴发展战略扎实推进、有效实施。

张文斌、原副主任吴立峰等领导、自然保护区主任、林

场场长李先霞以及各企业代表，共同研究探讨了罗浮山

风景名胜区与自然保护区的现状问题和村庄规划设计编

制等工作。

付殿起指出，在“三村一社区”的规划中，酥醪村

的规划难点在于未来发展空间的严重不足，他提出以下

三个解决方案：一是在优化整合各类自然保护地的过程

中，履行必要审批程序，适度调整生态红线。二是部分

落实“一户一宅”政策，落实不了的部分整合集体用地

以单元住宅的方式解决。三是由风景名胜区管委会供地

供职。同时，付殿起还提出了三个设想：一是就现有土

地问题由管委会向县里提交专题报告，由县政府考虑并

讨论。二是在管委会周边建立大社区，配套服务设施；

下浪村和澜石村通过规划能够形成镇级服务社区。三是

此次总规修编要在原有范围内突出核心景区保护，降低

其他可建设区域的建设限制，特别是村庄及管委会周边

的建设用地。

王玉添指出，风景名胜区的建设要想得到市县政府

的支持，就要找到规划亮点和突破口。三村一社区的建

设要稳中求进，在疏导中根据实际情况解决。罗浮山风

景区的发展问题不仅要考虑近期的发展需求，也要兼顾

远期发展。根据风景区实际情况和未来发展需求，打造

专属罗浮山的旅游名片。

管委会副主任张文斌对风景区规划提出建议。此次

规划要建立在科学化、标准化、差异化的基础上，合理

满足用地需求，完善社区的旅游服务设施和基础设施建
（中国风景名胜区协会秘书处规划设计中心）


